

# El Liberal

Precio de los anuncios  
Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja, proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado . . . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, jueves 21 Febrero de 1895.

N.º 4.066

### SECCION POLITICA

#### ¡ADELANTE!

No eran los filibusteros, sino los conservadores, los partidarios del *statu quo*, los enemigos de la libertad, aquellos que, para honrar sin duda el nombre de la patria, se han esforzado en hacer de él la antítesis del derecho, los que venían alterando la paz moral y amenazando la tranquilidad material de Cuba. Habitados a la dominación, maestros en las artes del tumulto, pseudo ordenanistas no vacilaron en apelar a la amenaza tan luego como vieron partir de las alturas del poder una iniciativa reformista.

Cómo los que de tal suerte se eneresparon ante las reformas del Sr. Maura transigen hoy tan mansamente con la fórmula de Abarzuza! Con ser grande la autoridad de Cánovas, en concepto de definidor supremo de las ideas y sentimientos de la reacción, no podemos, no queremos dar crédito a la interpretación dada por él de tal fenómeno.

Según ella, el partido de Unión Constitucional resistió la reforma, no por convicción, sino por temor de aparecer vencido. Es decir, que la paz pública valió menos, a los ojos de esos sacerdotes del orden, que los fueros de su desmentido amor propio.

Vencidos! ¿Quién duda que lo ha sido ese espíritu rutinario y estaidizo obstinado en su impénitente inmovilidad! Se habrán cubierto las apariencias, se habrá salvado el amor propio; la abdicación no ha sido menor. Cumpliera entre nosotros el sentido conservador la función que le corresponde, y no habría hablar de vencimiento. Convertido en un espíritu de eterna é insuperable resistencia, sólo arrollado transige y sólo dominado cede. Para que desempeñe su misión es fuerza que se le haga fuerza.

Derrotada en toda la línea por el espíritu democrático, la reacción ha lanzado en su fuga la flecha del partho. A ella se deben todas las imperfecciones, todas las deficiencias de la fórmula de transacción. Lo que ésta tiene de progresivo, de liberal, de redentor, eso corresponde de derecho al sentido radical y democrático. No hay, pues, que exaltar fuera de medida el espíritu de transacción del reaccionarismo cubano. Ha cedido lo menos que pudo, y ha ce-

didado sólo ante la ineludible fuerza del derecho.

Aceptemos esa solución deficiente, imperfecta, incompleta, á título de mal menor. Es incontestable que, tal como es, constituye, hoy por hoy, si no una paz, al menos una tregua. Prescindamos ante esa consideración, así de las limitaciones que contiene, como de la forma nebulosa y como furtiva con que fué engendrada. Pero recabemos para el sentido democrático que representamos la gloria de lo que pueda haber de justo y progresivo. Y no por mera satisfacción personal, sino porque ello importa al desarrollo ulterior de las libertades ultramarinas. Lo que los conservadores consideran como término extremo de concesión, ha de ser á nuestros ojos punto de partida de nuevas y más preciosas conquistas. La fórmula abre una era; no la cierra. En esta oposición de los criterios antagónicos que han concurrido á pactar ese concierto, radica el germen de las nuevas luchas que se preparan.

Nuestro respetable amigo el señor Labra lo ha declarado elocuentemente. Se arria la bandera en la derrota; mal pudiéramos arriar la nuestra en el comienzo del triunfo. Dejan las armas los vencidos; mal puede desarmar los que empiezan á vencer. Lejos de ser para nosotros la fórmula pactada, es como comienzo de lucha enardecida por la seguridad de definitiva victoria. Si alguien debe rendirse es la reacción, que ha sufrido, á pesar de sus parciales ventajas, un irreparable quebranto.

Falta ahora ver funcionar el nuevo organismo. Las leyes no son nada: lo es todo el espíritu con que se aplican.

Y los que venimos asistiendo á la gran mixtificación política de la regencia; los que hemos visto al sufragio universal deshonrado apenas nacido; los que presenciamos esta comedia de derecho y de libertad donde nada falta sino con la libertad y el derecho, justo es que desconfiemos de la sinceridad con que han de ser aplicadas reformas que han sido concedidas á viva fuerza y á más no poder. Buena parte del discurso pronunciado por el señor Cánovas, tuvo por objeto tranquilizar á la reacción, patentizando los medios que encierra el proyecto para su propia sofisticación.

Felicitémonos del paso dado; do-

lámonos de su insuficiencia. Y repitamos una vez más el lema eterno del progreso y de la vida: ¡Adelante!

(La Justicia).

### La unión republicana

Oíamos la noche del 11 de Febrero los elocuentes períodos del discurso que el señor Labra pronunciaba en nuestro Círculo; la profunda impresión que causaban en nosotros las palabras del orador, sobre todo al pintar con exacto colorido la situación del partido republicano francés antes del año 70, despertó en nuestra mente idea, que meditada después, pone la pluma en nuestras manos para trazar estas líneas.

Contaba el Sr. Labra la triste impresión producida en el ánimo de D. Estanislao Figueras al ver, en una de sus expediciones al país vecino, la indivisión y falta de inteligencia que existía entre los republicanos franceses; juzgaba aquel ilustre republico perdida la causa de la democracia francesa, y concluía que no llegaría la República porque faltaba verdadero patriotismo, arraigadas convicciones y generosos sacrificios para llevarla á cabo.

Algunos meses después, el estampido del cañón de los Inválidos, anunciando al pueblo francés la guerra con Prusia, bastó para concitar contra aquel tercer imperio, entronizado por la concupiscencia y la inmoralidad y carcomido por todos los vicios sociales, á todos los verdaderos patriotas; y entre el humo de las batallas, la tragedia de Metz, y la bochornosa rendición de Sedán, surgió fuerte, enérgica y poderosa la República que salvó á Francia de la ruina y de la deshonra, y que ha realizado y conseguido la prosperidad y bienestar de la nación francesa.

También en España, nos decíamos, meditando sobre estos echos, cualquier espíritu superficial que no repare sino en la apariencia de los mismos, puede afirmar en la hora presente que los republicanos estamos profundamente divididos, que no logran entenderse las representaciones de los distintos partidos republicanos; y apoyados en estas inteligencias pronunciar el *finis Poloniae* que estimaba el Sr. Figueras como inmediato resultado de la no inteligencia entre los republicanos franceses.

Sin embargo, tanto se habla de estas insondables diferencias, que hemos puesto especial empeño en recoger las palabras oídas á los hombres que llevan, por sus prestigios históricos, por sus servicios á la democracia y por la designación de sus correligionarios, la representación de los partidos de la República, en momentos tan solemnes como los consagrados á conmemorar el 11 de Febrero del 73, para ver si en ellas latían esas radicales distinciones, y por ellas se haría verdaderamente imposible el pensar siquiera en el proyecto de unión republicana.

Demos la prelación en esas audiciones á lo que sobre el particular decían algunos oradores en el *meeting* celebrado en el Teatro Circo de Rivas. Al fin y al cabo se llaman la genuina representación de la opinión del pueblo republicano; y nosotros, á fuer de con-

vencidos demócratas, deferimos á la soberanía popular, siquiera estimemos que no estaba allí representada por modo tan absoluto como creían sus organizadores, de los cuales nos complace la buena intención y propósitos.

Refiriendo el Sr. Tébar el resultado de las gestiones hechas cerca de los jefes republicanos, decía: «El Sr. Pí quiere la unión repulicana, pero diferenciándose dentro de ella cada partido; quiere esa unión, pero solo para conseguir el triunfo de la República.» Y continuaba. «El Sr. Salmerón, que estuvo con nosotros atento, deferente, hasta expansivo, nos dijo, en resumen, que deseaba la unión, no la confusión». Concluyendo este relato con la declaración del Sr. Muro y de la junta del partido republicano progresista, que dijeron «aceptaban la unión, pero que no volverían á esa clase de campañas; que si se llegaba á una fórmula viable, los progresistas se unirían á todos.»

El primer caso dado para conseguir nuestra investigación no podía ser más lisongero. En definitiva no hay ninguno que se oponga á la unión: se diferencian sus opiniones en el modo de llevarla á cabo, en su alcance y duración, en condiciones que, lejos de crear irreductibles, estimamos facilísimo el reducir á una resultante común.

Prosigamos, no confiemos sólo en lo que de sus palabras se refiere; oigámonos á ellos mismos.

El Sr. Pí y Margall, inaugurando la nueva casa del Centro Federal, decía que «era entusiasta partidario de la unión republicana; pero que ésta debía ser sin condiciones ni programas, para el hecho revolucionario, y con los partidos, no con las disidencias, que querían conseguir la fuerza de que carecen por este procedimiento.»

El Sr. Muro, presidente de la Junta directiva del partido republicano-progresista, decía, en la velada celebrada en el Casino de la calle de Esparteros aquella misma noche: «La República cayó por el daño que la ocasionaron los republicanos, que no tenían el hábito de gobernar. Para evitar lo que ocurrió entonces por la *indifinición* de las ideas, es necesario huir de todo lo que aconteció en 1873. Es preciso respetar la legalidad republicana, sea cualquiera la forma con que la República se implante.»

Y el Sr. Salmerón, hablando en el Círculo de la calle de Alcalá, declaraba «de absoluta necesidad para implantar la República la unión de todos; y para que el éxito sea posible, la interna virtualidad de diferenciar esos partidos. Trabajemos por la unión, que es indispensable; pero tengamos pensado y resuelto lo que hayamos de hacer cada cual, para no encontrarnos luego en la más espantosa confusión de ideas.»

«Nada de confusión de programas, que originaría, no tardando, la forzosa separación de los distintos criterios. Si la transacción no ha de ser desleal, hagamos la unión con estas diferencias internas de los programas respectivos.»

Y añadió luego: «necesitamos unirnos en aquella forma que ofrezca garantía suficiente desde ahora de que no ha de haber comarcas disidentes. ¿No reconocemos la plenitud de los derechos de la personalidad y de la soberanía colectiva? ¿A qué anticipar ideas?»

«Hagamos la unión, no entre ideas, que, como nacidas del pensamiento, pro-



penden á la diferencia; la unión se impone para la acción y en todo aquello que nos es común, y sin lo cual la nueva República no sería expresión digna de la vida y cultura de los pueblos modernos.»

Tentados estábamos de suspender en este punto nuestro trabajo, poniendo un enorme interrogante que sirviera de único comentario á estas opiniones y frases recogidas con toda imparcialidad. Más hemos de permitirnos algunas brevísimas reflexiones.

Dónde están esos espantosos abismos, por lo cual algunos pintan como despeñado al pueblo republicano? ¿En qué razón se apoyan los que dicen que los jefes, no los jefes, los partidos organizados se oponen á la unión?

¿Pi la quiere para la revolución; Salmorón dice que es indispensable para la acción; Muro que acepta la que los otros hagan. ¿Son estos los obcecados adversarios de la unión?

¿Pi quiere la unión con distintos partidos; Salmorón afirma que, tanto como la unión es obligada la diferenciación interna de los respectivos programas; Muro, y si no él su partido, acepta la unión, sin dejar de mantener íntegra la personalidad de su partido.

Todos ellos explican la caída de la primera República por la indefinición de doctrinas y la división de los partidos antagonicos.

Después de estas declaraciones, ¿quién será osado á decir que no se quiere la unión, ni tan menguado que recurra para explicar el que no se haya hecho, aún, á una incompatibilidad de humores, ó celos personales por jefatura que, ni se ha discernido aún, ni es fácil prever cómo habrá de establecerse?

Habría, no lo dudamos, diferencias nacidas de los criterios distintos que se apliquen á la solución de los problemas múltiples que entraña la gobernación del país; diferencias y criterios honrados, y mantenidos con la enérgica perseverancia de una conciencia ingérrima. Pero, ¿caso estos criterios borran la nota común, fundamental, é igualmente sostenida por tonos como la condición indispensable del Gobierno republicano?

¿Quién, llevado de sus entrañables amores, quisiera que en el primer momento del hecho las juntas revolucionarias decidiesen sobre la organización de la República; cuál otro, aleccionado por la experiencia, desea recabar la garantía de que no habrá nadie hostil á lo que arroje de sí el hecho revolucionario, cualesquiera que sean las circunstancias en que se determine y produzca. Todos desean el respeto, el auxilio, la defensa común para conservar la institución que se conquiste.

¿Será posible que el amor sincero ciego hasta el punto de no reparar en la posibilidad, qué decimos posibilidad, en la certidumbre de que el mismo día del triunfo la opinión se divida, y en unas comarcas se pretenda lo opuesto que en las restantes? ¿Cómo ha de perturbar en recto juicio clara inteligencia el error de pensar que todos absolutamente todos y en todas partes van á pensar lo mismo? ¿Ni cómo suponer que nadie evoque la guerra civil en los instantes mismos que alborca el reinado de la fraternidad?

No: no es empresa difícil el unir á los que ambicionan la unión y la confiesan como condición indispensable. Creemos más bien que no ha llegado el momento de que se fundan y armonicen esas tendencias; creemos más bien que falta aún el hecho que ha de exigir é imponer esa unión. Recordamos lo que pasaba en Francia en los meses precursores del año 70, y confiamos en que el patriotismo, la historia de esos mismos hombres, los compromisos de toda su vida; habrán de dar la resultante común cuya conveniencia, presente con ellos el pueblo republicano, que en noble y generosa impaciencia no quisiera pasar un día más sin realizar lo que estima la salvación de la República.

¿Nos equivocamos? El tiempo lo dirá,

no tardando, ya que desgraciadamente para la patria veintidós años de restauración no han devuelto la paz á los espíritus, ni realizado una sola de las esperanzas que algunos crédulos concibieron con su advenimiento.

Cualquier día es bueno para que este régimen nos ponga á las puertas de los abismos de vergüenza nacional: cualquier momento nos ha de colocar en situación parecida á la Francia del 70. Esta llegada, la unión surgirá, si antes no surge ante el diario espectáculo de inmoralidad, de indignidades, de transacciones bizantinas, de ruina y desolación que aflige á nuestra desgraciada España por obra y gracia del régimen imperante.

## SECCION DE NOTICIAS

### Más sobre el juego

Nuestro querido colega «El País» ha recibido un comunicado, que inserta en las columnas de su número de hoy (14) en el cual se ponen extensamente de manifiesto las «habilidades» que realizan los profesores de la ya famosa Academia de billar, instalada en el núm. 6 de la calle de Carretas.

Nos permitimos llamar, una vez más, la atención del señor gobernador de la provincia sobre este asunto, para que, por sí mismo ó por sus delegados, vea si son ciertas las revelaciones que hace el comunicante.

Sería, en efecto, deplorable para los prestigios de nuestra autoridad gubernativa el que, mientras vela incesante por mantener las moralizadoras disposiciones prohibitivas de toda clase de juegos; en pleno centro de Madrid se burlase su vigilancia, disfrazada con los pomposos anuncios de desafíos de billar los más escandalosos é inmorales atentados al bolsillo de los jugadores, que se hallan en la imposibilidad de defender su dinero una vez hechas las travesías en esa última novedad del juego que introduce en él «naipes» de carne y hueso.

El comunicado no tiene desperdicio, y de buena gana lo trasladaríamos á nuestras columnas si no creyéramos que el señor duque de Tamames le basta con esta indicación para tomar cartas en el asunto y evitar de este modo que alguien pueda decir que se reproduce la «ley del embudo» y que ciertas actitudes se explican por el temor ó por la complacencia.

### El embajador de Marruecos

Los representantes del emperador siguen siendo festejados por la aristocracia. Bien disculpados van á quedar los «coscorriones» del general Fuentes. La hidalguía española, sobre todo la de los que han tenido que lamentar nada en Melilla, va á quedar á buena altura. Los salones del conde de Casa Valencia se abrieron el lunes en honor de la embajada marroquí. Las hijas de los dueños de la casa obsequiaron á moros con confituras, merengues y otras substancias azucaradas, de las que tan aficionados son los hijos del Profeta.

A esta reunión ha asistido la mayoría del Madrid linajado y de dinero. Después de bailar unas sevillanas dos distinguidas señoritas, se dió por terminada la velada.

Al leer todos estos obsequios no podemos por menos de recordar la soledad en que se verificaron los funerales celebrados por los que perecieron á manos de los salvajes del Riff.

Ayer no salieron los meros del hotel, porque algunos de ellos se encuentran ligeramente enfermos á consecuencia

de la temperatura tan desigual que reina en estos días.

## SECCION LITERARIA

### Los dos pañuelos

Como durante aquella mañana no podía dormir la condesa Valentina, á causa de la claridad que entraba en el aposento, por haberse descuidado Rosa de cerrar las persianas, la aristocrática señora resolvió dar un paseo por el campo.

Nada tenía que decir á los huéspedes del castillo, y deseaba gozar de una hora de soledad al aire libre.

Abandonó el lecho, no llamó á su doncella, vistiose en un abrir y cerrar de ojos, bajó á toda prisa la escalera, y á los pocos minutos se encontró fuera de su domicilio.

Iba á amanecer, y la niebla natural, diáfana y transparente, parecía un telón que en breve debía levantarse.

Los mil rumores adormecidos y el canto de los pájaros que por todas partes se oía, ofrecían la ilusión de una orquesta invisible, que se temple para ejecutar la obertura de un baile de silfides.

La condesa Valentina echó á correr tras de un pajarillo que volaba, cruzó un riachuelo y penetró en el bosque.

Absorta ante la contemplación de la Naturaleza, y figurándose que era una ninfa, lo que más la encantaba era la frescura de la brisa.

Valentina aspiraba con delicia el aire matinal, y se ofrecía al viento con un placer de vela que se hincha, cuando de pronto estornudó.

Púsose seria, porque el caso era grave. Indudablemente se había acatarrado, y deploraba el contratiempo que acababa de ocurrirle.

«Eso es lo que se gana con salir tan tempranito de casa! Más le hubiera valido no moverse de su mullido lecho!

Y la desdicha era cierta, porque la condesa sentía en las narices un cosquilleo continuo, mortificante, insostenible.

«Se había acatarrado como una mujer vulgar y fea!

De repente introdujo la mano en uno de sus bolsillos, y notó con terror que, para colmo de males, se había olvidado el pañuelo al vestirse precipitadamente.

Tenía precisión de sonarse, y como había paseado largo rato, hallábase á una legua del rico armario donde se ostentaban apiñados infinidad de pañuelos, blancos como alas de paloma.

La fatalidad conduce á todo género de sacrificios.

La condesa pensó en sus enaguas; pero no se atrevió á realizar su propósito por temor á que alguien pasara y la viera en aquel momento.

Pero ¿qué medio emplear? ¿Cómo salir de aquel lance?

Y el cosquilleo seguía sin cesar.

Valentina arrancó una hoja, pero no pudo obtener de ella el servicio que necesitaba.

Vencida por la irresistible necesidad, aquella mujer exquisita y acostumbrada á todos los refinamientos del lujo, iba á imitar á los campesinos, para quienes el uso del pañuelo

es la más inútil de las superfluidades.

Levantaba ya los dedos de su mano, cuando oyó un ruido junto á ella y se volvió asustada.

Un campesino, sentado ante la puertecita de un rancho forestal, acababa de lanzar un terrible estornudo y sacaba de su bolsillo un pañuelo de algodón limpio y doblado todavía.

—¡Espere usted!—exclamó Valentina.—¡Necesito ese pañuelo! ¡Démelo usted ó vendámelo al precio que quiera!

### III

El campesino era un hombre joven, casi un niño, alto y demacrado y de aspecto enfermizo.

Harto débil para consagrarse á las faenas del campo, tenía á su cuidado las maderas aserradas, que se hallaban diseminadas por el suelo.

Era un desterrado en medio de la soledad, un desterrado que nada espera ni ha esperado nada en el mundo.

El infeliz levantó la cabeza, con el pañuelo en la mano, y dijo con sosegada voz:

—Yo la conozco á usted, señora. Usted es la dueña del castillo, á quien he visto pasar por aquí muchas veces á caballo en compañía de sus huéspedes. En cuanto oigo el ruido de la comitiva, me oculto detrás de los árboles y la miro á usted con asombro hasta que desaparece á mi vista. ¡Qué hermosa está usted vestida de amazona! ¡Pero también lo está usted con esa falda y ese sombrero! ¡Me ha pedido usted mi pañuelo! ¿Para qué? ¿No tiene usted pañuelo, usted que es tan rica?

—Sí; pero en casa. Vamos, déme usted enseguida su pañuelo.

—No tengo inconveniente; pero, ¿qué me dará usted en cambio?

—Lo que usted quiera.

—¿Dinero?

—Sí. Indique usted la cantidad y vaya usted mañana á cobrar al castillo.

—No necesito para nada el dinero—dijo el campesino.

—Pues, ¿qué quiere usted?

—Que me dé usted otro pañuelo en cambio... Uno de los suyos. Vivo en este rancho, del que no me muevo ni de día ni de noche.

—Sí, sí, convenido. Rosa le traerá á usted hoy mismo lo que usted desea.

—¡Muchas gracias!

Y le dió el pañuelo de algodón que, sin pérdida de tiempo, aplicó la condesa á su nariz.

### IV

Valentina cumplió su promesa, sorprendida de que un campesino prefiriera al dinero tan insignificante recompensa, y supuso que el mancebo utilizaría el pañuelo para regalárselo á alguna labradora de quien estuviese enamorado.

Rosa llevó al campesino un rico pañuelo de Valenciennes con la corona bordada, y la condesa no volvió á acordarse del asunto.

Una tarde, mientras paseaba por el bosque, no sola, sino en compañía del hombre á quien amaba, notó cierta claridad entre el ramaje. Detúvose, recordó el pañuelo del campesino y se acercó cautelosa.

Por la entornada puerta vió al muchacho sentado en el suelo, teniendo en las manos una cosa ligera y blanca, que besaba de cuando en cuando, y con la que, á intervalos, se enjugaba



ba los ojos inundados de lágrimas. Al ruido de los pasos levantóse el mancebo, ocultó el pañuelo bajo su blusa, salió de la casa, y sin hacer caso de la condesa ni de su acompañante, se internó presuroso en la oscura y melancólica selva.

CATULO MENDES.

### MAHÓN

Dice el diario conservador, en su afán de censurar al Ayuntamiento, hablando de la función dada anteaayer á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia:

«A la salida del Teatro la población estaba á oscuras como boca de lobo, conociéndose en esto el empeño que se tomó el Ayuntamiento en dar atractivos á una función de interés tan directo para los establecimientos de Beneficencia que están bajo su cuidado.»

Solo olvida al hacer este cargo, al Ayuntamiento un pequeño detalle, que le recordaremos porque, al parecer, lo tiene olvidado. Ese detalle es que el Ayuntamiento no tiene la facultad de ordenar al contratista del alumbrado eléctrico que prolongue las horas de alumbrado, pues que, de tenerla, es bien seguro que hubiera dispuesto que las lámparas eléctricas se apagaran más tarde.

Don Juan Orfila concejal del Ayuntamiento de los abogados, y compañeros electricistas, al redactar el pliego de condiciones del alumbrado cuidaron más de defender los intereses de la sociedad contratista que los intereses públicos, y establecieron una condición que obliga al Ayuntamiento á fijar el primero de cada mes las horas de alumbrado; y si hubiesen tratado de defender los intereses generales del público, hubieran puesto en su lugar otra condición facultando al Ayuntamiento ó al Alcalde á prolongar las horas de alumbrado, avisando al contratista con dos ó tres horas de anticipación.

Resulta pues, que si los concurrentes al Teatro encontraron al salir la población á oscuras como boca de lobo, lo debieron al amor y profundo afecto que el Ayuntamiento de los abogados demostró á favor de los intereses de su sociedad favorecida.

Según tenemos dicho, hoy habrá función en el Teatro y bailes de máscaras en todas las sociedades y casinos, incluso los del vecido pueblo de San Luis.

Dudamos, sin embargo, que el pueblo se vea tan animado como muchos se proponen, atendida la crisis porque atraviesa esta población.

En las noches del sábado y domingo próximos se pondrá en escena en el Teatro Principal, la aplaudidísima zarzuela Cádiz. La empresa no ha escaseado gasto alguno, para que la indicada obra sea pre-

sentada con todo el aparato que su interesante argumento requiere, tomando parte en su ejecución, una brillante banda, coro de niñas, comparsas, etc.

Una compañía inglesa proyecta organizar un viaje económico desde Valencia á Barcelona, Alicante y Cartagena, á Londres, para primeros de Junio.

El coste del pasaje será de 40 duros, con manutención pagada en el vapor, estancia en la capital de Inglaterra por 10 días, intérpretes y guías para ver lo más notable.

La excursión durará 28 días.

La Gran Opera de París no es de aquellos teatros líricos que prodigan al público la audición de nuevas óperas. Sin embargo, ahora ha brindado á los parisienses las primicias de un estreno y ha representado con la propiedad y el lujo que siempre sabe desplegar cuando llega la ocasión, una producción que ofrece la excepcional particularidad de estar hecha letra y su música por una mujer.

Titúlase la nueva ópera *La montaña negra*, y su autora llámase Augusta Holmés. Esta compositora es la primera vez que surge con una obra original en la escena lírica á la consideración del público.

Hasta aquí solo la conocían los inteligentes por melodías de piano, pero de estas composiciones más ó menos ligeras e inspiradas á una empresa de tantos vuelos y de conocimientos tan profundos como en el arte musical requiere la confección de una ópera, nadie la suponía capaz. Por eso ha sido mayor la sorpresa y la expectación de los que acudieron al estreno de *La montaña negra*.

Esta ópera no es de aquellas que quedarán de repertorio. No se ha encontrado en ella nada nuevo, nada que indique una compositora de primer orden. Augusta Holmes ha acometido una empresa superior á sus fuerzas, y ya puede estar plenamente convencida á estas horas de que no es lo mismo hacer melodías para piano que óperas en cuatro actos para los grandes teatros del género.

La acogida que el público parisién ha hecho á *La montaña negra* ha sido cortés cual era de esperar tratándose de la producción de una mujer. La parte más aplaudida de la ópera fueron unos bailables que hay al final del segundo acto.

El lago de Génova está helado por completo y en muchos puntos se puede patinar sin peligro alguno.

Lo mismo ocurre en el lago de Zurich. El servicio de vapores se ha suspendido.

El lago de Mosat apareció completamente helado en la mañana de 1.º de Febrero.

El lago de Blenne se heló el jueves, apareciendo cubierto de una capa de hielo de tres centímetros de espesor.

El lago de Neuchatel está también helado en su mayor parte.

Por poco que el frío continúe, podrá patinarse en todos los lagos suizos.

En Bélgica existen nada menos que 57.000 aficionados á la música que forman 1.113 orquestas y 404 orfeones. A esta respetable cifra de los aficionados hay que añadir los verdaderos músicos de profesión, que con las músicas militares y los discípulos de los Conservatorios y las escuelas de música, militares pasan de 120.000.

Comprendiendo además las innumerables Sociedades de canto, la cifra excede de 150.000.

En el pueblo de Hérmedes de Cerrato (Zamora), se ha declarado la viruela negra cancerosa en el ganado lanar.

Por efecto del temporal reinante se han undido dos arcos del magnífico acueducto romano de Plasencia. El hundimiento ha sido debido al temporal de aguas reinante, y priva de aguas potables á aquella ciudad.

1895

Hoja del Calendario para mañana

## Febrero 22 Jueves

La Catedral de San Pedro en Antioquia y Santa Margarita de Cortona.

Sale el Sol á las 6'44.—Pónese á las 5'45.  
Luna: sale 5'49 M.—Pónese 3'38 T.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Proposición patriótica—Presupuestos—Mas quijotadas—Crisis en la Argentina—Manifestaciones en Viena.

Madrid 20' 5'30 t.

En el Congreso el Sr. Gasset presenta una proposición para la construcción de la escuadra.

La comisión general de presupuestos activa sus trabajos.

Se afirma que D. Carlos ha mandado una importante carta á los prohombres de su partido.

Hay crisis ministerial en la República Argentina.

Se han hecho manifestaciones populares en Viena á favor del sufragio universal.

La del humo—Continúa la mejoría del Sr. Zorrilla.

Madrid 21, 10'15 m.

Han terminado las negocia-

ciones con la embajada marroquí, y es probable que el sábado se marche a su país dicha embajada.

El Sr. Zorrilla sigue mejorando. Hoy le visitará el señor Muro.

BANCO DE MAHON

### BOLSA DE BARCELONA

Madrid 20, 4'30 t.

4 por 100 interior . . . . .	74'73
4 por 100 exterior . . . . .	83'65
4 por 100 amortizable . . . . .	82'75
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	109'65
Id. id. 1890 . . . . .	100'25
Banco Hispano Colonial . . . . .	80'20
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	23'80
F. Norte . . . . .	24'65
id. Orense . . . . .	8'80
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	52'75
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	29'37
Id. Almansa . . . . .	50'97
Compañía Transatlántica . . . . .	84'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	12	rs. vn. paga alcista.
Exterior . . . . .	8	"

### CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 21.—Bolsín 10'10 m.

4 por 100 interior . . . . .	74'77
4 por 100 exterior . . . . .	83'67
Amortizable . . . . .	82'40
Cubas 1886 . . . . .	109'62
Cubas 1890 . . . . .	99'95
Coloniales . . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	34'85

Madrid 21, 1 mad.

4 por 100 interior . . . . .	74'75
Paris 4 por 100 Exterior . . . . .	77'09
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	000'00
Francos . . . . .	00'00

## MARRO

COMPANIA CÓMICO-LÍRICA

Gran función para hoy Jueves  
Se pondrá en escena la zarzuela en dos actos

Tela de araña

Y la en uno  
**¡QUIEN FUERA LIBRE!**  
Precios los publicados.  
La Empresa.

NOTA. Están en ensayo las magníficas zarzuelas estrenos en esta ciudad

### CADIZ

en dos actos y en uno  
**La madre del cordero**  
puestas en escena con todo el aparato que sus argumentos requieren.

### Casa para vender

Lo está en el pueblo de Villacárlos calle Stuart n.º 59.  
Para informes calle Gracia n.º 3, en Mahón.

### PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

En un juzgado municipal:  
—¿Su estado de usted?  
—Algo febril. No he podido pegar los ojos en toda la noche. De todos modos, agradezco al señor juez el interés que por mí se toma.



# Anuncios.

## Administración Depositaria de Hacienda de Mahón

Prorrogado el plazo para la redención del servicio Militar hasta el 28 del presente mes, esta Administración Depositaria admitirá dichas redenciones todos los días laborables y horas ordinarias de servicio hasta las doce de la mañana del citado día 28.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Mahón 18 Febrero de 1895.—José J. Sancho.

## EDICTO

### D. Sebastián Vinent de Mesa Alcalde Constitucional de Mahón.

Hago saber: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la recaudación tiene establecida en Mahón calle de la Infanta n.º 8 durante los diez primeros días del próximo mes de Marzo y á las horas de nueve de la mañana á una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 19 Febrero de 1895.—El Alcalde, S. Vinent.

## Venta

Está en venta la casa n.º 6 de la plaza de la Constitución.

Informes en la misma.



## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### Para Palma

Saldrá el próximo viernes 22 del actual á las 5 de la tarde el vapor

## NUEVO MAHONES

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasaje.

Despacho: Infanta 24.

## Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el lunes próximo 25 del actual á las 4 de la tarde el vapor

### Nuevo Mahonés

al mando de su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros a los precios de costumbre.

Despacho, Infanta 24.

## Dinero

Por alhajas y valores, se presta en el acto en pequeñas y grandes cantidades en el

### Cambio Mahones

8, INFANTA 8.

# CONSULTA MÉDICA

## DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva 25.

# Chocolate Mallorquín

de MATEO VIDAL de Palma

Libra ptas. 1'50 y 2'00

## Colmado La Mallorquina

Moreras, 52.—MAHÓN

Gran surtido de conservas, pescado, carne, caza y legumbres.

# Servicio fijo y semanal de trasportes

## AMENQUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zaira á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

## Subasta

El día 3 de Marzo próximo á las once de la mañana se venderán en licitación verbal y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal dos casas situadas en esta ciudad, y son:

Una, calle del Sol n.º 16, bajo el tipo de 3.000 ptas.

Otra calle de Anuncivay n.º 23, bajo el tipo de 12.500 ptas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

## Anuncio

Se venden dos casas en la calle de la Piana números 44 y 46, juntas ó por separado.

Se darán sobre primera hipoteca 7500 pesetas al 5 por 100.

Sobre primera hipoteca se tomarán unas 1500 pesetas al 5 por 100.

Informará Andrés Escudero, plaza del Príncipe n.º 3 A.

## Para vender

Lo están diez acciones del Banco de Mahón.

Informes en esta imprenta.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 113 y 115.

Informarán en la misma calle n.º 147.

## Para vender

Lo está la estancia llamada *Se Peña*, situada a la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

## «El Gurugú» para vender

Habiéndose de ausentar el dueño de las casas y buerto de recreo situado en la carretera de San Luis, conocido por *El Gurugú*, se venderá dicha propiedad con ó sin los utensilios y demás muebles de casa. En la misma finca darán informes.

# VERDADERA BARATURA

En el almacén de muebles de la plaza del Príncipe número 10, se darán todos los muebles existentes á los precios que á continuación se expresan:

- Un armario guarda-ropas con luna de grandes dimensiones y forrado interior caoba ó cedro 400'00
- Uno idem de igual clase tamaño regular 250'00
- Uno idem de menores dimensiones 175'00
- Un bufete comedor con mármol 110'00
- Una mesa tresillo roble 110'00
- Mesas de centro ovaladas con mármol 30'00
- Idem, idem, cuadradas 35'00
- Camas de Viena para matrimonio 45'00
- Idem, idem, 6 palmos 30'00
- Idem, idem, 5 idem 28'00
- Una cama matrimonio de hierro superior 35'00
- Una idem monja, idem, idem 30'00
- Una idem matrimonio muy doble 45'00
- Una idem idem clase corriente 23'00
- Una idem, idem, idem 20'00
- Una idem, idem, 6 palmos 17'00
- Una idem, idem, 4 idem 14'00
- Una idem, idem, 4 idem 12'00
- Una idem, con barandillas para niños 17'00
- Un catre tela metálica 13'00
- Una cuna de madera torneada 30'00
- Una sillería tapizada con respaldo, compuesta de un sofá, dos sillones y seis sillas 200'00
- Una idem Viena tapizada compuesta de seis sillas y un sofá 170'00
- Un somier sistema americano, para matrimonio 30'00
- Uno idem idem monja 22'50
- Un somier sistema americano, 5 palmos 20'00
- Uno idem, con muelles para matrimonio 16'00
- Uno idem, idem, monja ó sea 6 palmos 14'00
- Uno idem, idem, 6 palmos 11'00
- Sillas mallorquinas de caoba 6'75
- Asiento rejilla, rectas 6'00
- Idem, idem, idem, redondas 5'00
- Sillas de nogal y de caoba con asiento ejilla á varios precios
- Sillas de Viena, sofás y mecedoras á precios muy arreglados.
- Molduras para cuadros de muchas clases á los precios de 0'25, 0'45, 0'65, 0'85, y 1'00 peseta tira, habiendo otras clases también, á precio de factura.
- Cromos de todas dimensiones á precios baratísimos.
- Y otros muchos géneros que se darán á precios de factura.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

### DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo, que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gora, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan

### DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.